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本报博鳌3月27日电（记者邵
长春）“海南是非常宜居的生态岛、
绿色岛，有发展绿色低碳能源的好
条件。”3月27日，中国工程院院士、
浙江工业大学校长高翔在博鳌亚洲
论坛2024年年会上接受海南日报
记者专访时说。

他表示，未来清洁能源的一个
重要来源就是海洋能源，包括深远
海的风电、海上光伏等，“深远海能
源是绿色低碳的能源，海南在深远
海能源开发和利用方面具有很大优
势。”

高翔说，能源的科技创新是推
动整个人类发展进程的关键，“未来
我们的能源不仅要高效、经济，更要
绿色，所以现在提到‘双碳’政策，或
者国际上都在提的‘零碳’，都对能
源科技提出了新的挑战，带来了新
的压力。”

在他看来，未来碳中和的愿景
下，能源结构按照现有的模式推断，
会发生巨大的变化。在碳中和以及
近零碳愿景下，未来新能源可能要
占到80%，化石能源只占20%，所
以更需要创新，用新技术支撑未来
能源转型，支撑交通转型，支撑产业
转型。

高翔说，他在大学工作，而大学
正好是科技创新、人才培养的融合
体，目前该校也在和中国能建合作，
跟产业合作，共同推动能源创新工
作。

他说，无论光伏发电还是风电，
这些能源是波动性的、间歇性的，如
何保证稳定地供能，就需要建立新
型的发电系统，把化石能源和储能
融合起来，形成稳定、高效、低碳的
绿色能源体系。

“像海南、广东、福建等沿海省
份，要考虑如何利用海上能源来推
动建设海陆协同的能源基地，构建
海上能源岛。储能不光可以提供电
力，也可以转变成绿色燃料，要思考
如何把绿色能源和未来的化石能源
融合发展，这也需要科技创新。”高
翔说，未来能源和工业更应该跟数
智结合起来，一起拥抱数字经济，以
数字经济助推绿色低碳的转型。

本报博鳌3月27日电（记者张琬
茜）“博鳌近零碳示范区是非常好的，
我们可以把它看作是一个样板间，通
过园区资源整合实现近零碳。”3月26
日下午，在博鳌亚洲论坛2024年年会

“加速迈向零碳电力”分论坛上，中国
电力企业联合会规划发展部副主任韩
放告诉海南日报记者。

据了解，作为引领绿色发展的典
范，博鳌近零碳示范区致力于实现低
碳、零碳的目标，为推动生态文明建设
贡献着重要力量。

在这个“样板间”里，一个个“绿
电”场景随处可见——可收集风能的
花朵风机、连片的光伏地砖、建有光伏
发电设备的停车场和新能源充电桩
……“海南的风电、太阳能等资源丰
富，整体的电力结构是非常低碳的。”
韩放说。

她还注意到，目前海南正在积极
发挥天然的区位优势，加快部署海上
风电产业。“海上风电是一个非常值得
挖掘和发展的领域，未来如果能出台
相关政策予以支撑，将有利于进一步
降本增效。同时，我们也在建设全国
统一电力市场、跨省跨区的交易机制
等，通过不断完善市场机制，更好地助
力风电发展。”韩放说。

“未来，能源供应将呈现集中式与
分布式协同发展。”在韩放看来，电既
从“远方来”，也从“身边来”，海南通过
优化整合本地资源，打造博鳌近零碳
示范区，首先是从自身形成了一个平
衡，很有示范和推广意义。

一个多小时的论坛，在中外嘉宾
们的思想碰撞中落下帷幕。如何更好
地实现绿色转型？韩放认为，还需要
多方面共同努力，例如寻求出台促进
和激励投资的相关政策，建立更适应
新能源发展的市场机制，形成全社会
共同消纳新能源的氛围等。

本报博鳌3月27日电（记者刘梦晓）作为博鳌亚
洲论坛年会的老朋友，3月26日，中国人民大学国家
金融研究院院长、中国资本市场研究院院长吴晓求又
一次出现在博鳌亚洲论坛2024年年会现场。

“博鳌亚洲论坛年会在海南举办，对于海南自贸
港建设和海南经济社会发展都有着重要促进作用。”
吴晓求说，博鳌亚洲论坛是海南一张重要的名片。借
助这个平台，许多知名专家学者、行业领袖提出了诸
多颇具前瞻性的观点建议，尤为重要的是，越来越多
的人通过博鳌亚洲论坛平台深入了解海南，了解到
正在高质量发展的自由贸易港，这对于海南而言
尤为重要。

吴晓求一直高度关注海南自贸港在金
融领域的建设和相关配套机制的搭建。

“海南自贸港建设是新时期中国改
革开放一个新的探索、新的创举。”吴
晓求认为，海南应制定与自贸港
相适应的规则和条例，同时吸
引更多高水平人才投身海
南自由贸易港金融领域
建设。作为我国对外
开放的高地，海南
可以大胆开展
金融创新的
探索。
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⬇ 日前，航拍博鳌近零碳
示范区内改造过后的博鳌亚洲
论坛国际会议中心。

新华社记者 杨冠宇 摄
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本报博鳌3月27日电
（记者孙慧）“侨商可发挥
‘侨’梁作用，充分利用其融
通中外、联系广泛的优势，
积极建立全球侨胞合作交
流开放平台，为海南自贸港
建设作出更大贡献。”3月27
日，在博鳌亚洲论坛 2024
年年会上，中国侨商联合会
常务副会长、怡海集团董事
局主席王琳达在接受海南
日报记者采访时表示，海南
自贸港的建设对于侨商而
言是一个重大的时代机遇。

王琳达注意到，今年全
国两会上，高质量发展、新
质生产力、高水平对外开放
等关键词被屡屡提及，“通
过这些关键词，我们能看到
中国的经济韧性，坚信中国
会继续扩大高水平对外开
放，继续为全球经济增长带
来更多机遇。”

“海南自贸港是中国对
外开放的前沿，是中国与国
际交流的重要窗口。”王琳
达说，加快建设的海南自贸
港将为侨商提供扩大资源
对接、探索合作的舞台。侨
商大多有长期在国外生活
的经验，对各个国家的经济
水平、法律政策、生活习惯
等比较了解，相信侨商在海
南会有很大的发展空间。

除了经济领域，王琳达
还认为，在海南自贸港发展
清洁能源、国际教育合作等
领域，侨商也可以发挥积极
的带动作用。
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本报博鳌3月27日电（记者张琬茜）
“我注意到，已经有非常多的大型免税商店
落地海南。”3月27日上午，在博鳌亚洲论
坛2024年年会上，中日韩合作秘书处秘书
长李熙燮说。

近年来，海南依托自贸港开放政策，发
挥双循环交汇点作用，立足于国际旅游消
费中心战略定位，持续做好高端购物、医
疗、教育“三大境外消费回流”文章。其中，
海南各大离岛免税店掀起的一轮轮“购物
潮”，成为外界关注和热议的焦点。

“过去，在日本、韩国免税店消费的顾
客中，中国顾客占据了很大一部分。但现
在他们更倾向于选择海南。”李熙燮注意
到，随着海南离岛免税政策落地实施，近年
来，许多中国年轻消费者纷纷转移“阵地”，
开始组团去海南购物。

在李熙燮看来，日益增多的免税店、日
渐丰富的免税品等，正是将在国外购物消
费的中国游客吸引到海南的“重要法宝”。

在李熙燮看来，推行离岛免税购物，不
仅会助力海南自贸港发展，也将很好地助
力中国消费市场发展。


